

---

**Los Misquitos**  
**y la colonización alemana.**  
**El caso del establecimiento**  
**de la Iglesia Morava**

*Quendy Bermúdez-Valverde\**

---

**Introducción**

Nicaragua se caracteriza por ser el país más grande de Centroamérica y por poseer gran cantidad de lagos y volcanes. Posee también, tres vertientes: la Vertiente Pacífica, la Vertiente Lacustre y la Vertiente del Caribe o Atlántica. Cada una tiene sus características o rasgos en cuanto a vegetación, clima o recursos disponibles para la subsistencia de sus pobladores. Pero la que más ha llamado la atención ha sido la Vertiente del Caribe o la Costa Atlántica.

La Costa Atlántica que abarca 67430 km<sup>2</sup>, ha sido privilegiada por la dotación de gran cantidad de árboles, ríos, animales y llanuras fértiles, pero también por sus pobladores y sus invaluables culturas.

Cuando Cristóbal Colón llegó a esta costa en 1502, no se estableció ahí, sino que continuó su viaje hacia el sur, arribando al

---

\*Politóloga, Magister en Historia de la UCR., cursa la Maestría en Comunicación Colectiva. Profesora de Historia de la Cultura en la UCR y de Historia de la Cultura e historia de C.R. en la UNED.

actual Río Escondido. Posteriormente, españoles aventureros y con ansias de riqueza llegaron, pero esta zona no pareció series de mucha atracción.

Se argumentó que la costa no presentaba las condiciones idóneas para habitarla, tal como su escasa población, por ser una región muy húmeda e inaccesible. Pero dos de las razones que se manejan es que los españoles en su afán de riquezas y recursos para sobrellevar las guerras internas en Europa no encontraron grandes yacimientos de oro, ni la población necesaria para poderla explotar.

Estas circunstancias hicieron que la costa no fuera tan atractiva para sus propósitos.

El desinterés de España por la Costa Atlántica vino a convertirse en el pivote que haría posible las experiencias de contacto entre algunos extranjeros y los pobladores de esta región, entre ellos los misquitos. De este modo, fueron llegando los llamados piratas, corsarios e ingleses, pero también se hizo una realidad el contacto con esclavos negros.

No lejos estarían los inmigrantes alemanes como parte de una coyuntura en que la inmigración a Centroamérica se vislumbraba como atractiva. Esta es otra de las experiencias de contacto entre europeos y los habitantes de la costa.

En especial el contacto que se establece entre los misquitos y los alemanes parece circunscribirse en el establecimiento de la Iglesia Morava en la Mosquitia.

Instalar una misión evangelizadora en este sitio, abría las perspectivas y deseos británicos de colonización alemana, puesto que proyectos anteriores de colonización alemana habían fracasado.

### **Aspectos Generales de la Costa Atlántica de Nicaragua**

Con un área de 131.812 km<sup>2</sup>, Nicaragua es el país más grande de Centroamérica<sup>1</sup>, y posee una serie de lagos y volcanes.

---

1. *Almanaque Mundial*. Editorial Televisa, México, 1999. Pág. 411

De acuerdo con Jaime Incer, los estudios modernos de estratigrafía que se han realizado en la Llanura de Nicaragua han podido revelar que la ciudad está edificada sobre una diversidad de materiales volcánicos y aluviales de veinte metros de espesor, y se han depositado en los últimos 3500 años por las erupciones sucesivas de los volcanes Apoyo, Masaya y Chiltepe.<sup>2</sup>

El nombre de Nicaragua se debe al cacique Nicarao, pero más que todo era un señorío indígena junto a un gran lago. Su nombre náhuatl lo parece confirmar, porque ni-al-nahuac, quiere decir "aquí junto al río", por lo tanto, en una tierra de lagos este patronímico era común.<sup>3</sup>

Nicaragua está bañada por los océanos Atlántico y Pacífico; limita al norte con Honduras, al este con el Mar Caribe, al sur con Costa Rica y al oeste con el océano Pacífico. Posee tres vertientes: la Vertiente del Pacífico, la Vertiente Lacustre y la Vertiente del Caribe.

Entre sus puertos más importantes se encuentran el Corinto, el Somoza y el San Juan del Sur.

Las vertientes Lacustre y la del Pacífico poseen una serie de características que son de gran importancia, como la existencia de esteros y lagos, pero la Vertiente Caribe convierte al país en uno de los más privilegiados en cuanto a variedad natural.

Dentro de esta vertiente, la Costa Atlántica viene a destacarse. Esta costa cuenta con 67430 km<sup>2</sup> y equivale a más del 57% del área total del país.<sup>4</sup>

Esta región se caracteriza porque sus suelos son producto de la descomposición de rocas que emergieron de la actividad volcánica y los ríos de esta costa son los más largos y caudalosos; con sus sedimentos han transformado el relieve.

---

2. Incer, Jaime. *Viajes, rutas y encuentros (1502-1832)*. Libro Libre, San José, 1999. Pág.120.

3. Incer, Jaime. Op cit. Pág. 49

4. Wilson, John. *Obra Morava en Nicaragua. Trasfondo y breve historia*. Seminario Bíblico Latinoamericano, San José, 1975. Págs. 62—63.

Algunos de estos ríos han tenido gran importancia para las poblaciones que se han establecido allí, véase porqué. El Río Coco, al norte, es el más largo y drena 22000 km<sup>2</sup> en el territorio nicaragüense; a sus cataratas se les consideró como un límite entre el territorio ocupado a finales del siglo XVII por los misquitos y sumus.

Por otra parte, el Río Grande de Matagalpa es de gran extensión, pues cuenta con 18000 km<sup>2</sup> y una longitud de 555 km, y se cree que sirvió de morada a los ulwas.

Otro de los ríos que caracterizan esta región es el Escondido, el cual posee una cuenca de 13000 km<sup>2</sup> y también fue morada de los ulwas.

Finalmente tenemos el Río San Juan, que tiene 198 km de curso y ha tenido gran renombre ya que se le ha considerado como posible ruta de un canal interoceánico.<sup>5</sup>

Aparte de tener los ríos más largos y caudalosos, cuenta con un litoral, donde emergen los cayos y arrecifes coralinos; estos últimos han servido de alimento, morada y refugio de una variada fauna marina, entre ellos los peces, las langostas y las tortugas de carey.

No se pueden dejar de mencionar las playas, las lagunas, las ciénagas y pantanos, los cuales son hábitat de una gran cantidad de mariscos.

La Costa Atlántica se distingue por ser un área muy húmeda y con clima caliente. Su pluviosidad aumenta progresivamente desde el norte, cayendo 3300 mm hasta el Río San Juan.<sup>6</sup>

De allí que se le considera como una de las regiones más húmedas de América Tropical. En esta costa predominan los vientos alisios del noroeste, que en ciertos meses dificultan la navegación. Cuenta con dos estaciones climáticas, la estación seca

---

5. Romero, Germán. Las sociedades del Atlántico de Nicaragua en los siglos XVII y XVIII, Fondo de Promoción Cultural, Nicaragua, 1995. Pág. 5.

6. Solórzano, Flor de Oro. "La colonización inglesa de la Costa Caribe de Nicaragua (1633-1787)" En: Persistencia Indígena, CIDCA-UCA, Managua, 1992. Pág. 34.

que va de febrero a marzo, y el resto de los meses corresponde a la estación lluviosa.

Esta característica, aunada a los vientos alisios ha repercutido en los pobladores de ese lugar, ya que son muy frecuentes las inundaciones y las fuertes corrientes marinas.

Estos tipos de condiciones climáticas han permitido la existencia de gran variedad de recursos forestales y animales terrestres y marinos.

En el caso de la vegetación, se distinguen los árboles de gran tamaño, entre 30 y 40 metros de altura, como el cedro, el pino, el ebo, la palma africana y el chicle, entre otros. La variedad de vegetación ha dado lugar al predominio de una serie de animales, algunos comestibles y otros exóticos. Por ejemplo, las ramas de los árboles son la morada de los chocoyos, lapas, loras, colibríes, águilas y pavos.

En el suelo del bosque predominan las dantas, los jabalíes y los venados.<sup>7</sup>

En fin, esta costa se caracteriza por su exuberante riqueza vegetal y animal, aunque a veces las condiciones climáticas han provocado grandes desastres. Las inundaciones han aislado muchas veces a sus pobladores, en su mayoría los que viven en Bluefiels. Sin embargo, esta riqueza natural permitió que algunos visitantes permanecieran allí, e iniciaran una coyuntura de contactos con los habitantes del lugar.

Los pobladores de la Costa Atlántica: el caso de los antepasados de los misquitos y el surgimiento de la sociedad misquita.

### **Algunas teorías**

El poder responder a las preguntas de cómo y porqué se pobló la Costa Atlántica nicaragüense, y en especial cuál es el origen de los misquitos, se manifiesta como una tarea difícil de contestar.

---

7. Romero, Germán. Op cit. Pág. 6

Según Jorge Jenkis, la ausencia de estudios arqueológicos sistemáticos en esta costa impide tener una noción siquiera aproximada de la vida de los pobladores precolombinos del área.<sup>8</sup>

Lo que ha sobresalido no han sido respuestas concretas, basadas en la historia oral de los pueblos autóctonos, o de los estudios realizados por los antropólogos e historiadores.

Una primera explicación que se ha sintetizado es la recopilada y descrita por el Reverendo Heath de la Iglesia Morava. En esta recopilación, el religioso señala que en tiempos pasados a los misquitos se les conoció como Kiribes y se ubicaron en un extremo del istmo, entre el Lago de Nicaragua y el Océano Pacífico. En el siglo X fueron desalojados por los nicaraos.

Bajo estas circunstancias, los antepasados de los misquitos tuvieron que irse hacia la Costa Oriental del Gran Lago de Nicaragua. Se dice que su estadía allí no fue muy placentera, por la presión que ejercieron los Sumus y los Matagalpas, por lo que tuvieron que emigrar hacia la Costa del Atlántico.

Esta explicación se basa en la historia oral sobre el origen y procedencia de los antepasados de los misquitos.<sup>9</sup>

Una segunda explicación es la que recopiló y describió el indígena misquito y misionero católico Adolfo Vaughan Warman. Este religioso señala que los antepasados de los misquitos llegaron del extremo de Honduras. De este modo, los misquitos provienen de la región localizada entre los ríos Patuca y el Coco, en el Caribe de Honduras.<sup>10</sup>

Adolfo Vaughan relata que al norte de Honduras vivió un hombre llamado Miskut, y era jefe de una tribu que se dirigió hacia el sur en compañía de sus familiares y guerreros para buscar un lugar para vivir. Se cree que llegaron a Honduras, en particular a la región llamada Brus Laguna. Este lugar no satisfizo al jefe, por lo que partió y llegó hasta Cabo Viejo, lugar con bahía y cerca del

---

8. Wilson, John. Op cit. 65

9. Romero, Germán. Op cit. Pág. 8

10. Romero, Germán. Op cit. Pág. 12.

mar. Por ello, Miskut y su gente decidieron quedarse en este lugar, denominándolo Sitawala, que quiere decir Laguna o Río de Ostiones.

Al pasar el tiempo, los habitantes de ese lugar comenzaron a dispersarse y dividirse en tres grupos: el primero se quedó en Sitawala, el segundo se dirigió río arriba y el último hacia el sur de Sitawala.

El misionero sigue diciendo que el grupo que se dirigió río arriba llegó a un lugar denominado Buihmuna, y otro grupo llegó a Sandy Bay. En este sitio se establecieron dos poblaciones, Uskira y Lidakura.

Algunos pobladores se quedaron en Dakura e Irlaya, poblaciones que habían sido fundadas por los miembros del grupo del jefe Miskut. Por esta razón se le llamó Miskut a la población que estaba con el jefe Miskut.

También los misquitos de la costa adoptaron el nombre de Miskuto, cambiándose a Misquito, porque así los llamaban los ingleses y españoles.<sup>11</sup>

Por otra parte, conocer el origen de los pobladores de la Costa Atlántica de Nicaragua, en especial el de los misquitos, ha sido la preocupación de estudiosos de la Ciencia Social, pero más que todo de los antropólogos, historiadores y lingüistas. La mayoría de estos investigadores han sostenido la tesis de que las tribus miskitas y sumus tienen un origen común.

Por ejemplo, para Troy Floyd, un historiador norteamericano, la procedencia geográfica de las tribus miskitas y sumus está en que estas salieron de Colombia. Particularmente, su destino era Costa Rica y Nicaragua, y esto se llevó a cabo en el siglo X después de Cristo.

Entre sus descendientes están los Sumus, Misquitos y Ramas, quienes actualmente viven en el oriente de Nicaragua.

---

11. Jenkis, Jorge. "La Mosquitia Nicaragüense: Articulación de una formación precapitalista" En: *Estudios Sociales Centroamericanos*, año X, número 25, enero-abril, 1980.

Otra de las teorías o explicaciones que se ha planteado, es la que sostiene el sacerdote y antropólogo Gregorio Smutko. Este sacerdote se basó en los estudios y trabajos científicos de Morris Swadesh, un antropólogo y lingüista norteamericano, especializado en la antropología lingüista llamada Glotocronología.<sup>12</sup>

Smutko afirma que los misquitos son descendientes de los UtoAztecas Chibchas, que iniciaron la migración hacia el Istmo Centroamericano aproximadamente entre 6000 y 8000 años antes de Cristo. Estos individuos llegaron al territorio de Colombia en el siglo IV después de Cristo.

Se cree que estos pobladores migrantes se establecieron en el occidente de Nicaragua 3000 o 4000 años después de su salida. Debido a las guerras intertribales en Rivas, estos pobladores se dirigieron hacia Costa Rica, pasando por Panamá, y llegaron a Colombia en el siglo IV después de Cristo.<sup>13</sup>

Dentro de esta temática de teorías y explicaciones acerca de los antepasados de los misquitos, la procedencia geográfica y el origen de los misquitos se ubican en las excavaciones y trabajos realizados por Richard Magnus. Este arqueólogo norteamericano de la Universidad de Yale llevó a cabo algunas excavaciones en la Costa Atlántica de Nicaragua, donde encontró algunos objetos que fueron clasificados de acuerdo con sus similitudes y edades en cuatro complejos: complejo Kubra, Jarquín, Smalla y Sitela.

Estos complejos representan zonas geográficas de excavaciones arqueológicas y se dividieron desde el punto de vista metodológico en dos grandes tradiciones: la tradición Smalloide y la Siteioide.

Este antropólogo también realizó excavaciones en la zona de Laguna de Perlas, donde descubrió cerámica policroma. En posteriores excavaciones realizadas en la Bahía de Bluefields y Kubra Hill se encontraron utensilios con una antigüedad desde el siglo II hasta que se dio el contacto con los europeos.

---

12. Smutko, Gregorio. La Mosquitia. Historia y Cultura de la Costa Atlántica, Editorial La Ocarina, Managua, 1985. Pág. 36.

13. Smutko, Gregori. Op cit. Págs. 33-34.

Con estas excavaciones se ha podido concluir la existencia de asentamientos humanos en la Costa Mosquitia varios siglos antes de Cristo.

También se han dado una serie de conclusiones sobre la descendencia de los Misquitos y Sumus, la cual proviene del grupo de los Chibchas que se separaron geográficamente de los UtoAztecas en territorio mexicano y que migraron hacia Centroamérica entre 6000 y 8000 antes de Cristo.<sup>14</sup>

### **Los Misquitos y su entorno**

Como se colige, el origen de los Misquitos se ha convertido en todo un enigma. La tesis más aceptada por los autores es la que afirma que los Misquitos surgieron por el contacto que sostuvieron los aborígenes que poblaron el Atlántico con los europeos y esclavos negros, quienes por variadas circunstancias llegaron a la Costa Atlántica.

Los primeros europeos que entraron en contacto con los habitantes de esta costa fueron los bucaneros franceses que visitaron el Cabo Gracias a Dios, aproximadamente en 1612, y los ingleses que lo visitaron en 1630. Por otra parte, los esclavos negros, que habían llegado en una nave que naufragó en los cayos misquitos, fueron capturados por los Tawiras del Cabo Gracias a Dios.

Estos esclavos tomaron sus esposas de los Tawira y sus hijos fueron aceptados como miembros libres de la tribu. En este sentido, la etnia misquita se conformó con la mezcla de sangre Tawira, europea y africana, ya que su fisonomía así lo hace evidente.<sup>15</sup>

Hasta en el nombre de Misquitos y de Costa Atlántica se presentan contrariedades. Por ello, el Caribe, que se extendía desde el Cabo Camarón, en Honduras, hasta las bocas del Río San Juan en Nicaragua, se le conoció como Costa de Mosquitos o Mosquitia. Luego se le fue denominando con varios nombres tales como Costa de Mosquitos, Costa Mosquitia y Mosquitos Shore.

---

14. Smutko, Gregorio. Op cit. Pág. 52.

15. Welcome, Sydney. *El auge y declinación de la Nación Miskita*. Tesis de Maestría en Sociología. Universidad de Costa Rica, 1993. Pág. 64

Por el lado de los habitantes también se presentó esta situación ya que se les denominaba de distinta forma, como mosquitos" misquitos o moscos. Los ingleses los llamaban moskite y mostitos y los franceses, moustique y moustiquias.

De acuerdo con Flor de Oro Solórzano, algunos cronistas atribuyeron el término a la cantidad de mosquitos que había en la región. En todo caso, señala la autora, los investigadores han coincidido en que es a partir del siglo XVII que se empieza a usar el nombre de Costa de Mosquitos y se utiliza generalmente el nombre de mosquitos para los aborígenes que vivían en ese lugar.<sup>16</sup>

En la Costa Atlántica de Honduras y Nicaragua habitan principalmente tres comunidades: los Misquitos, los Sumus y los Ramas. Habitan en la mayor parte de la Costa de Misquitos.

Esta costa comprende desde el Cabo de Honduras, cerca de Trujillo, hasta el Río San Juan, que marca la frontera actual entre Nicaragua y Costa Rica.<sup>17</sup>

La costa es una región que se caracteriza por ser húmeda y caliente, es decir, tiene clima tropical. Posee dos estaciones climáticas definidas, la seca, en los primeros meses del año, y la lluviosa, el resto del año.

Es una zona con variedad de ríos navegables, por lo que son el medio de comunicación importante. Además de los ríos, la costa tiene lagos, arrecifes de coral, pantanos y cayos.

Estas condiciones climáticas han favorecido el desarrollo del bosque tropical húmedo, donde crece una variedad de recursos forestales, entre ellos las sabanas de pino, el cedro, la caoba, las palmeras de coco y pejibaye y la palma africana.

El tipo de clima y la diversidad de especies forestales han hecho posible la existencia de una serie de especies animales, tanto terrestres como marinas y aves.

---

16. Solórzano, Flor de Oro. Op cit. Págs. 36-37

17. Conzemius, Eduard. *Estudio Etnográfico sobre los indios Mismitos y Sumus de Honduras y Nicaragua*, Editorial Libro Libre, San José, 1984. Pág. 23.

Todas estas características han permitido a las poblaciones que viven allí desarrollar diferentes actividades para su subsistencia. De este modo, los misquitos han realizado labores dentro del campo de la agricultura, utilizando la técnica de quemadas.

Con este sistema han cultivado gran variedad de árboles, vegetales y otras especies. Entre los productos que más cosechan están las frutas y árboles madereros. La agricultura se complementa con las labores de caza y pesca.

Estas actividades permiten abastecerse de gran cantidad de recursos, como los camarones, las almejas, langostas, peces y tortugas, así como de la carne de danta, armadillos, venados, chanchos de monte y conejos.

### **Los Misquitos y sus diferentes experiencias de contacto**

Las diferentes experiencias de contacto de los Misquitos deben visualizarse y comprenderse a la luz de los procesos de descubrimiento, conquista y colonización, y las consecuencias que esto comportó, sin olvidar el trasfondo o contexto socio-histórico que permitió dichos acontecimientos.

El descubrimiento, conquista y colonización de América se enmarca dentro del proceso de desarrollo del sistema capitalista, porque con la apertura del Nuevo Mundo y el establecimiento de las rutas marítimas se obtuvieron una serie de productos, con los que se pretendía alcanzar un amplio margen de ganancias.

Los europeos buscaban nuevas rutas comerciales hacia el Oriente, así como el dinero necesario que les permitiera financiar el comercio y las guerras que acontecían en Europa.

Bajo esta coyuntura, el oro y la plata adquirieron un carácter mercantilizado, y la búsqueda de metales preciosos se determinó como uno de los parámetros ante la necesidad de riqueza.

El 12 de septiembre de 1502 arriban a la Costa Atlántica los europeos, cuando las naves de Colón tras una tormenta llegan al cabo Gracias a Dios, tal como él lo bautizó. No obstante, continuó

su travesía hacia el sur, arribando al actual Río Escondido, para luego continuar su viaje hacia Cariay en Costa Rica.<sup>18</sup>

Esta costa no llamó la atención de los españoles. Se atribuye tal desinterés a las características climáticas de la región, la inexistencia de grandes yacimientos de oro, y la poca población, lo que impedía que esta fuera utilizada como fuerza de trabajo.

Si bien estas condiciones vinieron a desestimular la conquista y la colonización española, abrieron el camino hacia nueva etapa en la vida de los escasos pobladores.

Como lo señala German Romero, "era el primer paso de un proceso de europeización de la región que habría de transformar la vida de sus habitantes en una escala que es difícil de establecer".<sup>19</sup>

El desinterés de los españoles por la Costa Atlántica de Nicaragua tuvo su repercusión, puesto que atrajo la atención de piratas y corsarios de otras nacionalidades, como holandeses y franceses, pero en mayor medida de los ingleses. La llegada de estos extranjeros tuvo como causa principal el ser una zona geográfica que favorecía el ataque a las poblaciones españolas en el litoral pacífico.

Por otra parte, era un lugar dotado de variados recursos naturales, por lo que se constituía en un lugar de abastecimiento y refugio. La diversidad de estos recursos permitió que los piratas procedieran a su explotación y comercialización porque en Europa tenían alto valor comercial.<sup>20</sup>

Así, los primeros contactos que tuvieron los pobladores de la costa atlántica, fundamentalmente los Misquitos, fueron a través de estos piratas, que navegaban por los mares del Caribe.

El apoyo y cooperación de los Misquitos en las relaciones comerciales con los piratas, acrecentó la importancia estratégica de esta costa.

---

18. Solórzano, Flor de Oro. Op cit. Pág. 34.

19. Romero, Germán. Op cit. Pág. 55.

20. Arrea, Floria. Effects of european contac on the misquito indians off the Central America Atlantic Coast.

Universidad de Pittsburg. 1994. Pág. 6.

Los Misquitos proporcionaban a los piratas diversos productos como carne de tortuga, pescado, productos artesanales y vegetales. Este contacto entre piratas y misquitos favoreció a ambos grupos, ya que los europeos tuvieron acceso a productos que podían comercializar y utilizar para su provecho y los Misquitos, por su parte, tuvieron acceso a productos que vinieron a transformar algunas de sus costumbres, como la ropa, licores, las herramientas para trabajar en la agricultura, en la pesca y en la defensa, es decir, los Misquitos ya podían utilizar armas de fuego.<sup>21</sup>

El contacto entre los europeos y los misquitos no solo giró alrededor de la economía, sino que el mestizaje se convirtió en una realidad, al ser el producto de las uniones entre los piratas y las mujeres misquitas.

Los misquitos se convirtieron en factores importantes para la consecución de los propósitos de los ingleses primordialmente, ya que se utilizaron como fuente de mano de obra por sus destrezas en la cacería y la pesca; además les fueron útiles por su coraje y su intermediación para facilitar las relaciones con otras sociedades indígenas.

Otra experiencia de contacto fue la que se dio entre los misquitos y los esclavos negros. Se considera que 1641 es cuando se establece verdaderamente la interacción entre los indígenas de la Costa de Mosquitia y los esclavos negros.

Existe la versión que ilustra cómo se llevó a cabo esta interacción. Se dice que cuando un barco portugués, procedente de Guinea, naufragó en los cayos misquitos, los esclavos se amotinaron y se apoderaron del barco, y que lograron alcanzar la costa caribeña de Centroamérica.

La embarcación encalló en una isla llamada Moskito y los esclavos fueron capturados por los indígenas. Estos esclavos comenzaron a interactuar con las mujeres mosquitas, lo que dio lugar a la procreación de la raza de los Zambos.<sup>22</sup>

---

21. Romero, Germán. Op cit. Pág. 55.

22. Solórzano, Flor de Oro. Op cit. Pág. 34.

Según Sydney Welcome, el mestizaje resultante incidió en la diferenciación étnica, dado que a los misquitos de la parte norte del cabo Gracias a Dios se les llamó Zambos-Miskitos, y los Misquitos ubicados al sur del mismo cabo hasta la Laguna de Perlas, se les llamó Misquitos.

Además, se tiene la experiencia de contacto de los misquitos con los ingleses, que a pesar de haberse dado se circunscribe dentro del marco de la intensificación del comercio y el desarrollo del contrabando.<sup>23</sup>

### **El establecimiento de la Iglesia Morava en el marco de la colonización alemana**

La colonización alemana y Centroamérica: El caso de la Mosquitia

La llegada de los inmigrantes alemanes a Centroamérica se enmarca dentro de las intenciones de hacer fortuna en la Mosquitia por parte de algunos aventureros de origen alemán.

En los siglos XVII y XVIII no existía en Alemania un claro interés por emigrar, ya que no se presentaba el problema de la carencia de tierras entre los campesinos.

A partir del siglo XIX el panorama cambió, y este siglo vino a caracterizarse por la regularidad de las corrientes migratorias y los problemas políticos dentro de los estados alemanes. El incremento poblacional, la abolición de las barreras comerciales y las malas cosechas, principalmente en los años 1816 y 1817, trajeron la creación en el sudeste y nordeste de Alemania de una gran masa de inmigrantes.

Entre 1830 y 1854 se dio una primera movilidad poblacional en Alemania, debido a las malas cosechas de papas. Esta situación provocó los incrementos de precios y por ende el hambre, las enfermedades y las agitaciones políticas, llevando a muchos campesinos a salir de sus tierras.

---

23. Welcome, Sydney. Op cit. Págs. 138-139.

Por otra parte, este siglo se caracterizó por el desarrollo de una serie de revoluciones europeas de carácter social y político, así como por el surgimiento del movimiento democrático. En este contexto, muchos alemanes se interesaron por buscar mejores condiciones de vida en América, en especial en los Estados Unidos, por lo que "fue casi siempre allí donde llegaron los emigrantes, cuyo número aumentaba cada año".<sup>24</sup>

Este siglo también vino a ser importante, porque se le catalogó el siglo de un nacionalismo creciente y de variados enfoques o modos de pensamiento. Por ejemplo, para algunos liberales alemanes lo concerniente a las ideas democráticas y nacionalistas estaba muy relacionado; todavía para el último tercio del siglo XIX varios estados alemanes, entre ellos Prusia, catalogaban a la emigración como un fenómeno que no se debía alentar.

La pérdida de capital y de mano de obra eran motivos de preocupación ante la salida de pobladores alemanes. Por otro lado, dentro de estos mismos círculos liberales se visualizaba a la emigración como una alternativa de escape social, dadas las condiciones que se estaban desarrollando por el crecimiento demográfico e industrial.

También fue característica la tendencia por regular la emigración, con el fin de evitar los negocios lucrativos de aquellas personas que poseían medios de transporte, entre ellos el marítimo. Finalmente, se pensaba que al regularse la emigración se posibilitaba beneficiar a la nación alemana.

Dentro de los promotores más destacados de la colonización alemana a Centroamérica se encontraba Alexander von Bulow. Para él, la emigración alemana era una situación difícil de contener, pero era controlable si se ayudaba a los trabajadores inmigrantes sin empleo por medio de la capacitación.

Esta capacitación tenía dos propósitos: por un lado, el inmigrante podía desarrollar varias actividades económicas, y por otro se propiciaba el consumo de manufacturas de su propia tierra. Es decir, lo importante del control de la emigración iba a residir en el

---

24. Welcome, Sydney. Op cit. Pág. 143.

aspecto económico, porque lo que se perseguía era asegurar que la industria y el mercado alemanes tuvieran salida.

En Estados Unidos, adonde llegaban en su mayoría los inmigrantes alemanes, el objetivo por asegurar el mercado no se pudo concretar, dado que los inmigrantes se mezclaron rápidamente con la población nacional. Esto llevó a que se les considerara "perdidos para el comercio alemán".<sup>25</sup>

En Centroamérica se evidenciaba otro panorama, porque más bien se estaba atrayendo inmigrantes europeos, por lo que el establecimiento de una colonia alemana abría esa posibilidad. Algunos países sudamericanos como Chile y Brasil llamaron la atención de los inmigrantes alemanes, pero su interés se orientó hacia Centroamérica.

Conviene recordar que Centroamérica comenzaba a tener gran valor comercial; por ello se hacían patentes los deseos de un canal interoceánico.

El interés por emigrar a Centroamérica se acrecentó debido a las buenas noticias que se tenían acerca de la fundación de una colonia belga-alemana en Santo Tomás de Guatemala en 1842. En este caso, "la prosperidad inicial que encontraron los colonizadores allí pareció probar que incluso las regiones tropicales eran lugares apropiados para la colonización europea".<sup>26</sup>

Todo indicaba que el momento era propicio y ello llevó a que pobladores ingleses de la Mosquitia se interesaran en Alemania para el reclutamiento de inmigrantes.

### **Los proyectos de colonización alemana y la llegada de inmigrantes alemanes a la Mosquitia**

Como se mencionó, algunos pobladores ingleses de la Mosquitia se interesaron por el reclutamiento de inmigrantes

---

25. Welcome, Sydney. Op cit. 147.

26. Potthast Jutkeit, Bárbara. "El impacto de la colonización alemana y de las actividades misioneras moravas en la Mosquitia durante el siglo XIX". En *Revista Mesoamérica*, año 15, cuaderno 28, diciembre 1994, CIRMA-PLUM MESOAMERICAN STUDIES, Guatemala-EEUU. Pág. 259.

alemanes. El ingreso de estos inmigrantes formaba parte de los intereses de doblamiento y del trabajo agrícola en las concesiones de tierra otorgadas a los ingleses.

Se pensó, en primer lugar, reclutar pobladores en Baviera, pero dicho proyecto no se concretó. Otros ingleses, algunos terratenientes, también se interesaron por los flujos migratorios de alemanes a la Mosquitia, pero se les presentó un problema: no se contaba con los colonizadores o patrocinadores para los planes de colonización.

Esta situación llevó a que se acudiera a la realeza, ya que se pensaba que con el apoyo real era más factible encontrar personas que financiaran esos planes. Así, en 1843 se acudió al príncipe prusiano Carl, hermano del Rey Friedrich Wilhelm IV y al príncipe Schonburg-Waldenburg.

Los proyectos de colonización llamaron la atención de las autoridades reales, principalmente porque se alcanzaba un fin.

La migración parecía prometer una cierta cantidad de inmigrantes, que podrían establecerse en una región donde "pudieran ser establecidos como una comunidad cerrada y Prusia pudiera vigilarlos".<sup>27</sup>

El estudio de la región fue una de las directrices a seguir para concretar los planes colonizadores; principalmente se buscaba comprobar la legalidad de las concesiones de tierra otorgadas a los ingleses. Bajo este esquema, se nombró una comisión, la que partió de Berlín el 12 de abril de 1844.

La comisión viajó al Cabo Gracias a Dios con el objetivo de investigar si una colonia alemana allí era factible y prometía prosperar.

Lo que llamó más la atención, y entusiasmó a la comisión para el establecimiento de una colonia alemana fueron las condiciones climáticas, la fertilidad de la tierra y la estabilidad política del reino misquito.

---

27. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. 261

En este caso, se plasmó la creencia de que "habían encontrado un campo rico y seguro para el espíritu emprendedor comercial".<sup>28</sup>

El regreso de la comisión a Berlín intensificó el interés de los príncipes Carl y Schonburg-Waldenburg por concretar planes colonizadores en la Mosquitia, y por ello se prometió respetar los derechos de los ingleses en la Mosquitia.

El proyecto se concretó con el fin de canalizar la población migrante existente en ese momento. El deseo de emigrar aumentó con el paso del tiempo, principalmente en Prusia Oriental.

Viendo que un miembro de la familia real estaba involucrado, trabajadores pobres se imaginaron que tenía que ser un proyecto de inmigración oficial y el gobierno cubriría el pasaje.<sup>29</sup>

Este hecho hizo que el Rey Wilhelm IV interviniera, haciendo recordar a sus súbditos la necesidad que la patria tenía de ellos.

La prohibición del proyecto por parte del rey, la atracción que despertó entre los comerciantes y empresarios la colonización alemana en la Mosquitia, y la poca y dificultosa participación de los príncipes en ese proyecto, se convirtieron en los motivos que hicieron desaparecer todas las expectativas y esperanzas de colonización alemana en la Mosquitia con el apoyo oficial.

No obstante, el interés por los planes colonizadores continuó, lo que dio lugar a la fundación de una sociedad para la emigración a la Mosquitia, cuyo artífice fue el funcionario judicial Keber de Königsberg.

Esta sociedad se dedicó a reclutar a aquellas personas que poseían los recursos financieros suficientes para soportar un largo viaje. De esta forma, el 14 de mayo de 1846 salió un grupo diverso de inmigrantes de Prusia en el bergantín "Frisch".

La travesía fue un hecho, pero al cabo del tiempo se presentarían algunos problemas, entre ellos, la falta de alimentos y el uso de instrumentos de navegación inadecuados.<sup>30</sup>

---

28. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. 263.

29. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. 265.

30. Ibidem.

Algunos de estos inmigrantes alemanes llegaron a San Juan del Norte el 18 de setiembre de 1846. Su llegada se facilitó por la ayuda de otros alemanes, entre ellos, un comerciante llamado André Louis Melchor, quien convenció a los líderes de la expedición de buscar fortuna en Granada.

La llegada de estos inmigrantes despertó el interés por integrarlos a determinados proyectos. Por ejemplo, al Cónsul General Británico, Patrick Walter le pareció de mucha utilidad la presencia de colonizadores de Alemania, puesto que, si se entrenaban militarmente, podían ser de gran ayuda ante situaciones bélicas.

A los inmigrantes se les aprovisionó, hospedó y se les asignó terrenos, que indígenas y negros trabajaban.

Los indígenas y los negros también fueron fuente importante de mano de obra para la construcción de las casas. En cambio, a los inmigrantes se les trataba de cuidar.

Con el argumento de no estar acostumbrados al clima tropical, se les establecía horarios de trabajo para que no se agotaran.

Al poco tiempo estos inmigrantes cosecharon los primeros frutos de su trabajo; sin embargo, su estadía no fue muy agradable, dado que se presentaron enfermedades infecciosas por la ingestión de algunos alimentos y por las condiciones climáticas.

Se puede decir que, en el término de los primeros tres meses, cerca del 15% de los inmigrantes murió.<sup>31</sup>

Esta circunstancia no impidió que la colonia alemana prosperara; porque al cabo de un tiempo cada colonizador tenía su propia casa y su respectiva huerta. En cierta forma se podía decir que la colonización estaba consolidada, y aún más cuando se les concedió a los alemanes la organización y administración de sus propios asuntos de acuerdo con sus costumbres.

Bajo esta perspectiva, se impulsó a los británicos y prusianos a conseguir más colonizadores alemanes.

---

31. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. 266.

Los proyectos privados que promovían la emigración alemana a la Mosquitia continuaron, pero fracasó la mayoría de ellos.

El promotor de estos proyectos, Alexander von Bulow, siguió dándole importancia a la Mosquitia como el lugar idóneo para establecer una colonia alemana. Este interés lo llevó a publicar una serie de artículos y libros con el fin de mostrar las condiciones de la costa.

Estos libros y artículos tuvieron su efecto al tiempo, ya que unos pietistas pomeranos, que era un movimiento alemán que buscaba hacer la fe protestante más devota, compraron una extensión de tierra cerca de Río Grande.<sup>32</sup>

Estos inmigrantes se dieron a la tarea de construir una colonia, pero algunos desistieron de sus actividades y regresaron o se fueron a buscar mejores horizontes en otra parte del Nuevo Mundo, porque las condiciones del lugar no estaban dentro de sus expectativas.

"Una vez allí no pudieron encontrar la tierra descrita, y Welsh, el vendedor inglés cuyo nombre aparecía en los papeles como vendedor de tierra, declaró que no sabía nada de la transacción y que ni siquiera poseía tierras".<sup>33</sup>

Se ve claramente que el proyecto de conformación de colonias alemanas en la Mosquitia estaba decayendo. La mayoría de los inmigrantes que llegaba no contaba con la ayuda necesaria de los otros colonos que anteriormente habían llegado.

Esta situación se agudizó más con la muerte del Cónsul Británico Patrick Walter. El fallecimiento del cónsul indujo a la generación de tensiones entre los habitantes locales y los alemanes, por lo que se obstaculizaba el desarrollo de las actividades económicas de los inmigrantes.

Otro problema que ensombrecía el panorama era la no disposición de los alemanes a mezclarse e integrarse con los pobladores negros e indígenas de la zona.

---

32. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. Pág. 268.

33. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. Pág. 271.

Los alemanes, a diferencia de los otros colonos europeos, tenían el claro propósito de no adoptar las costumbres locales para así mantener su lengua y cultura.<sup>34</sup>

La población alemana continuó disminuyendo principalmente por dos causas. La primera fueron las enfermedades que contraían al no estar familiarizados con las condiciones climáticas de la zona, y la otra, la decisión de buscar un mejor nivel de vida en otras partes del mundo, entre ellas, Costa Rica.

A pesar de ello, persistió la idea de formar nuevas colonias alemanas en la Mosquitia. Por ejemplo, en 1854, un antiguo oficial de la marina prusiana recibió una propuesta del Rey Misquito para edificar una nueva colonia, pero no se concretó.

En 1860, una iniciativa provino de un grupo de inmigrantes alemanes en Estados Unidos, cuyo interés radicaba en la búsqueda de un hogar en Centroamérica ante el temor de una guerra civil.

En 1861 ingresaron estos alemanes a Bluefiels, destacándose la presencia de agricultores y artesanos, inmigrantes que no pudieron materializar sus objetivos por las difíciles condiciones climáticas, que les impidió efectuar cultivos; algunos murieron de frío.

Para 1870, los alemanes no tuvieron tanta importancia como antes; en San Juan del Norte se destacaron por su actividad de transporte de mercaderías a Granada.<sup>35</sup>

La importancia de la Mosquitia como lugar para establecer colonias alemanas disminuyó, y gran número de alemanes emigraron a otras tierras de Centro América y de Sudamérica, sin tocar la Mosquitia, ya que el recuerdo de los fracasos de la colonización allí lo tenían presente.

---

34. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. Pág. 272.

35. Potthast Jutkeit, Barbara. Op cit. Pág. 275.

## **El establecimiento de la Iglesia Morava en la Mosquitia**

La Mosquitia no estuvo exenta de la llegada de misioneros protestantes, cuya causa se encuentra en el proceso de expansión colonial de Europa.

Según Jorge Jenkis, con la expansión colonial de Europa y su afán por conseguir recursos necesarios para sus luchas políticas y religiosas internas surge a la vez el papel destacado de los proyectos de colonización, y en forma paralela, el de las misiones religiosas.<sup>36</sup>

Puede decirse que las labores de las misiones religiosas venían a fortalecer el poder y dominio de Europa, mediante la socialización y conversión de los pobladores de los dominios británicos.

La Mosquitia no fue ignorada, pues contó con la presencia de los Misioneros Protestantes Puritanos de la Providence, de los Anglicanos, Metodistas y Cuáqueros.

La Iglesia Morava fue otra de las misiones protestantes que llegó y se estableció en la Mosquitia en 1849.

La Iglesia Morava o la Misión de la Herrnhutter Brudergemeinde (Unión de los Hermanos Moravos) que había sido expulsada de Moravia, una región perteneciente a Austria, estableció su sede en Hernhut, Alemania.

El restablecimiento de los Hermanos Moravos en esa región hizo florecer la amistad con el Príncipe Schonbur-Waldenburg, quien les solicitó su cooperación para la edificación de una misión morava en la Mosquitia.

Esta iglesia tenía mucha experiencia en la edificación de misiones y algunos de sus misiones se habían llevado a cabo en las Antillas, en Norteamérica, Surinam, África y Jamaica.<sup>37</sup>

---

36. Jenkis, Jorge. El desafío indígena en Nicaragua. El caso de los mismitos, Editorial Vanguardia, Nicaragua, 1986. Pág. 86.

37. Pottast Jutkeit, Barbara. Op cit. Pág. 276.

La solicitud de establecimiento de una misión morava en la Mosquitia venía a fortalecer la idea de una colonización alemana en ese sitio.

Se tiene que recordar que el Príncipe Schonburg-Waldenburg junto al Príncipe Carl había sido uno de quienes habían impulsado la fundación de una sociedad para promover la emigración de alemanes a la Mosquitia. No obstante, dicha sociedad no llegó a tener los resultados esperados y se disolvió.

Sin embargo, la idea de la colonización alemana en la Mosquitia siguió formando parte de los planes del Príncipe Schonburg-Waldenburg.

Antes de fundarse dicha sociedad, se habían realizado estudios para conocer la factibilidad de la región. Por medio de los estudios de las condiciones de la Mosquitia, el príncipe pudo darse cuenta de las grandes concesiones de tierra que se les otorgaban a los ingleses establecidos allí, de las condiciones climáticas y del estado de la población en cuanto al aspecto religioso.

De este modo, de acuerdo con las informaciones se pensó que lo más viable era establecer una misión protestante.<sup>38</sup>

El examen de las condiciones de la región fue uno de los parámetros para la aprobación de dicho proyecto. Ante la solicitud del príncipe, la Unión de los Hermanos Moravos envió a dos misioneros a la Costa de la Mosquitia para hacer un estudio de las condiciones, y de acuerdo con ello, fundar la misión.

Los misioneros llegaron el 2 de mayo de 1847 a Bluefiels, donde fueron bien recibidos por las autoridades inglesas y misquitas.

Estos misioneros recibieron todo el apoyo de los ingleses. No era para menos, había mucho interés británico de por medio, básicamente debido a dos razones: en primer lugar, ya era una realidad la repartición de territorios, y, en segundo lugar, teniendo gran poder la Corona Británica en la Mosquitia, una misión evangelizadora en la zona venía a reforzar sus estructuras, mediante la pacificación de los pobladores.

---

38. Potthast Jutkeit, Bárbara. Op cit. Págs. 277-278.

Las autoridades misquitas, por otra parte, recibieron y apoyaron la llegada de estos misioneros, ofreciéndoles cierta cantidad de tierra y una isla. Al respecto Bárbara Potthast-Jutkeit señala:

Finalmente, el consejo de la costa les ofreció gratis 40,48 hectáreas de tierra cerca de Deadmans, así como una isla cerca de los cayos Rama y un terreno en Bluefiels.<sup>39</sup>

En Bluefiels, los misioneros llevaron a cabo algunos oficios religiosos y conversaciones con los pobladores indígenas ramas, misquitos y creoles.

Como resultado del informe presentado ante el príncipe y la Unión de los Hermanos Moravos, el Sínodo aprobó en 1848 la fundación de una misión en la Mosquitia.

Se comenzó a edificar la misión en Bluefiels el 14 de marzo de 1849 contando, por supuesto, con el apoyo de los británicos, quienes manifestaron interés para que se educara la familia real misquita.

El principal objetivo de la misión se centró en la conversión de los indígenas. Por esta razón, los misioneros moravos iniciaron su trabajo en la Mosquitia con los zambos y criollos de Bluefiels y algunos colonizadores europeos. Este sería el comienzo de la importancia de la formación de los "buenos cristianos"<sup>40</sup>

De acuerdo con John Wilson, este objetivo era de suma importancia, ya que los indígenas practicaban la poligamia y vivían en borracheras.<sup>41</sup>

Bajo este esquema, las primeras actividades religiosas se llevaron a cabo en la corte del Rey Misquito George IV, lo que fomentó las relaciones amistosas entre la familia real y los misioneros.

El desarrollo de la misión en Bluefiels permitió, primeramente, que este se convirtiera en el centro desde donde se podía llevar la

---

39. Potthast Jutkeit, Bárbara. Op cit. Pág. 283.

40. García, Claudia. *The making of the misquito people of Nicaragua. The social construction of ethnic identity*, UPSALIENSIS, Sweeden, 1996. Pág. 51.

41. Wilson, John. Op cit. Pág. 181.

misión a otras partes, ya que era difícil evangelizar a una población que no tenía residencia fija. De esta forma, Jorge Jenkis señala que:

Con frecuencia los misquitos regresaban a sus comunidades, a veces lejanas, y otros nuevos llegaban por temporadas a Bluefiels.<sup>42</sup>

Con el paso del tiempo, la misión comenzó a crecer y, por supuesto, era necesario buscar otros sitios para evangelizar. Por eso en 1855 se estableció una congregación en Laguna de Perlas, de donde se extendió a otras comunidades como Tasbapauni, Raitipura y Kakabila.

Para 1858 la misión había logrado extenderse a varias comunidades cerca de Bluefiels, llegando incluso hasta las aldeas de los ríos Kuringwas y Grande de Matagalpa. Esta situación permitió a los indígenas sumos evangelizarse.

Para la autora Claudia García, este crecimiento de la misión morava se concretó debido a dos factores. En primer lugar, a la llegada del misionero negro Meter Blair, quien aprendió la lengua de los misquitos. Este misionero influyó para que el teólogo Friedrich Grunewald pudiera dar los sermones en esa lengua, y escribiera una gramática misquita.

En segundo lugar, existía semejanza de expectativas de la población indígena con la de los misioneros, ya que los indígenas consideraban que la misión de un misionero era la de ser un maestro, que les daría la oportunidad de acceder a la cultura europea.<sup>43</sup>

La Misión Morava creció y realizó sus labores evangelizadoras alrededor de la preocupación por la persona, convirtiéndose en el primer paso para la conversión de los indígenas.

Los misioneros moravos tenían claro que su principal fin era la conversión de la población indígena, mediante la difusión del Evangelio. Para esto, los misioneros desarrollaron varias actividades, principalmente dentro del campo social, tales como la educación y la salud, que hacía posible reunificar a la mayoría de los habitantes.

---

42. Jenkis, Jorge. El desafío indígena...Op cit. 101.

43. García, Claudia. Op cit. Pág. 70.

A pesar de todo ese proceso, los misioneros pronto se dieron cuenta de que se hacía muy poco para evangelizar a los indios que realmente formaban la mayor parte de los habitantes de la Mosquitia. Pues como un paso para este objetivo, el misionero Pfeifer tomó la iniciativa de abrir un internado para educar a los jóvenes indios.<sup>44</sup>

Es curioso conocer cómo los misioneros pretendían cumplir sus funciones. Por ejemplo, los misioneros financiaban sus obras misioneras mediante actividades económicas como la venta en establecimientos comerciales, donde ellos mismos vendían.

Esta forma de financiamiento les permitía tener un mayor contacto con la población, favoreciéndose la difusión de ideas y principios religiosos, y, por ende, del Evangelio.

La labor misionera siguió creciendo, a pesar de los acontecimientos políticos, sociales y económicos que se comenzaron a dar en la segunda mitad del siglo XIX, y que llevaron a la disminución del poder inglés en la Mosquitia y al reconocimiento de la soberanía de Nicaragua sobre el territorio.

Para 1881, la misión de la Iglesia Morava experimentó una expansión muy rápida, acontecimiento denominado como Período de Gran Avivamiento, que cubrió el período de 1881 a 1896.<sup>45</sup>

En esta etapa, la labor misionera de los moravos llegó hasta lugares lejanos como Sandy Bay, Dakura y Yulu; incluso se abrieron paso hasta en los sitios de explotación maderera, cauchera y bananera, con el fin de llevar el Evangelio.

Llevar y enseñar el Evangelio a las personas que trabajaban en esas explotaciones fue una labor muy dificultosa, dada la movilidad y dispersión de los indígenas como se ha dicho.

Para los misioneros moravos era conveniente una reunificación de la población, por lo que realizaron sus actividades religiosas impulsando obras de bien social. Entre estas actividades sobresalían las obras de bienestar en viviendas, la difusión de nuevas técnicas y tareas agrícolas, la salud y la educación.

---

44. Wilson, John. Op cit. Pág. 189.

45. Potthast Jutkeit, Bárbara. Op cit. Pág. 283.

En este período fueron determinantes las conversiones y, por ende, los milagros que se asociaban con visiones apocalípticas, los éxtasis y profecías.

Como agua refrescante en un desierto árido, así se manifestó el Espíritu Santo, en medio de las vicisitudes de la obra morava.<sup>46</sup>

Para la autora Bárbara Potthast-Jutkeit, esta expansión de la obra morava estaba indudablemente relacionada con los acontecimientos políticos, sociales y económicos que se estaban presentando. Porque "la retirada de los británicos de la zona, y la presencia de norteamericanos y sus empresas en la región, permitió a los moravos asumir funciones desde el campo político, y facilitó las acciones mediadoras entre los habitantes de la Mosquitia y el Gobierno"<sup>47</sup>

Como parte de esta fase de expansión, en 1890 los misioneros moravos comenzaron a instruir a los indígenas en otros lugares, incluso se habla de un seminario en Jamaica.

Esta situación produjo la descolonización de la Iglesia Morava en la Mosquitia y la comprensión, por parte de la población misquita, de que esa iglesia no era exclusivamente la Iglesia de los Misquitos.<sup>48</sup>

## **Conclusiones**

En la época del descubrimiento y conquista, la Costa Atlántica de Nicaragua no llamó la atención de los españoles, por las condiciones climáticas, la poca población, así como por la inexistencia de metales preciosos que hubiesen ayudado a sus propósitos. El desinterés de los españoles abrió más bien el camino a que ingresaran más europeos.

En efecto, la costa llegó a convertirse en la morada de piratas y corsarios europeos, en especial ingleses. Estos vieron que con las condiciones que poseía la costa, era posible planear invasiones

---

46. *Ibidem*.

47. *Ibidem*.

48. *Ibidem*.

militares contra los españoles, abastecerse de alimento y arreglar sus naves.

Todo tiene que ver con el dominio de España en Europa, en gran parte debido a las posesiones que tenía en América. Los demás países europeos, por supuesto, deseaban desangrar económicamente a España para que perdiera hegemonía. De este modo, la llegada de extranjeros a la costa se convirtió en el medio por el cual los Misquitos, principalmente, establecieron contacto con los europeos.

En la configuración de ese contacto jugó un papel importante el aspecto económico, ya que fue muy regular el intercambio de bienes. Por ejemplo, los misquitos intercambiaban productos como carne de animales, artículos de cuero, y otros productos; y a cambio recibían instrumentos para el trabajo agrícola, la pesca, la caza, para la defensa, ropa y otros artículos.

Los Misquitos también se convirtieron en fuerza importante, ya que se les utilizaba en las luchas que sostenían los ingleses con los españoles. Además, por medio de los Misquitos, los europeos pudieron establecer relaciones con otras sociedades autóctonas, es decir, sirvieron de intermediarios.

La relación de los europeos dio lugar a la procreación de hijos con las mujeres aborígenes lo que dio como resultado el mestizaje.

Los europeos no fueron los únicos que establecieron contacto con los misquitos, sino que esclavos negros que llegaron a esta costa se mezclaron con los indígenas.

Con la expansión del dominio inglés en la zona del Caribe, se hicieron más intensas las relaciones económicas entre ingleses y misquitos, porque surgió el contrabando y se convirtió en una actividad muy lucrativa para los europeos, al tiempo que entusiasmó sobremanera a los misquitos.

La colonización alemana en Centroamérica se enmarcó dentro de las intenciones de algunos alemanes por hacer fortuna. Diferentes acontecimientos incitaron a la salida de pobladores alemanes de sus tierras. La mayoría se fue a Estados Unidos, pero otros iniciaron su emigración a lugares en Sudamérica y Centroamérica.

La coyuntura era importante, porque Centroamérica se visualizaba como un lugar factible para emigrar.

Algunos promotores de la emigración alemana, en especial ingleses que estaban en la Mosquitia, se interesaron por la llegada de inmigrantes alemanes a este sitio. Era oportuno por la cantidad de concesiones que se les otorgaban por parte de las autoridades misquitas.

Muchos proyectos surgieron, pero la mayoría fracasaron, principalmente los oficiales. No obstante, cuando cristalizaron algunos, las condiciones climáticas de la Mosquitia los derrumbaron. A pesar de ello, se siguió con la idea de llevarlos a cabo, máxime con las informaciones sobre las concesiones que se daban por parte del Rey misquito.

El establecimiento de la Iglesia Morava en la Mosquitia se inscribe dentro del proceso de expansión europea, porque eran vitales las labores misioneras en los dominios para poder vigorizar sus estructuras de poder. De esta forma, la Iglesia Morava se establece con todo el apoyo inglés, pero también como parte de la solicitud del Príncipe Schonburg-Waldenburg, por continuar con sus planes de colonización alemana.

Así, las labores religiosas abarcaron muchos lugares en la Mosquitia, complementándolas con actividades de carácter social, con el fin de convertir a los indígenas mediante un mayor acercamiento e interacción.

### **Bibliografía**

*Almanaque Mundial*. México, Editorial Televisa, 1999.

Arrea, Floria. *Effects of european contac on the miskito indians of the Central American Atlantic Coast*. Universidad de Pittsburg, 1994.

Conzemius, Eduard. Estudio etnográfico sobre los indios miskitos y sumus de Honduras y Nicaragua. San José, Costa Rica, Editorial Libro Libre, 1984.

- García, Claudia. *The making of the Miskito people of Nicaragua. The social construction of ethnic identity*. Sweeden, UPSALIENS, 1996.
- Incer, Jaime. *Viajes, rutas y encuentros (1502-1838)*. San José, Costa Rica, Editorial Libro Libre, 1990.
- Jenkis, Jorge. "La Mosquitia Nicaragüense: Articulación de una formación precapitalista." En: *Estudios Sociales Centroamericanos*, año X, número 25, enero-abril, 1980.
- Id. *El desafío indígena en Nicaragua. El caso de los Miskitos*, Nicaragua, Editorial Vanguardia, 1986.
- Potthast Judkeit, Barbara. "El impacto de la colonización alemana y de las actividades misioneras moravas en la Mosquitia durante el siglo XIX." En: *Revista Mesoamérica*, año 15, cuaderno 28, diciembre, 1994.
- Romero, Germán. *Las sociedades del Atlántico de Nicaragua en los siglos XII y XIII*, Nicaragua, Fondo de Promoción Cultural, 1995.
- Solórzano, Flor de Oro. "La colonización inglesa de la Costa Caribe de Nicaragua 1633-1787." En: *Persistencia Indígena*. Managua, CIDCA-UCA, 1992.
- Smutko, Gregorio. *La Mosquitia*. Historia y Cultura de la Costa Atlántica, Managua, Editorial La Ocarina, 1985.
- Welcome, Sydney. *El auge y declinación de la Nación Miskita*. Tesis de Maestría en Sociología. Universidad de Costa Rica, 1993.
- Wilson, John. *Obra Morava en Nicaragua: Trasfondo y breve historia*. San José, Costa Rica, Seminario Bíblico Latinoamericano, 1975.